



Lettre ouverte - Vivre en français dans les Amériques. Le Centre de la francophonie des Amériques a 15 ans!

La présence francophone dans les Amériques est une réalité historique et géographique. Les francophones qui y vivent sont en situation minoritaire à l'échelle continentale et cette réalité se vit très différemment selon qu'on se trouve au Québec, en francophonie canadienne, en Acadie, aux États-Unis, en Amérique latine ou dans les Antilles. La dispersion des francophones sur un territoire aussi vaste représente un défi immense pour l'avenir et le rayonnement de la langue française sur le continent.

En réponse à cet enjeu majeur, le gouvernement du Québec, sur proposition de son ministre Benoît Pelletier créait, en 2006, le Centre de la francophonie des Amériques, avec l'appui unanime des membres de l'Assemblée nationale. Il s'agissait d'assurer le leadership d'une vaste mobilisation des francophones et francophiles des Amériques.

À l'occasion de son quinzième anniversaire aujourd'hui, nous désirons saluer l'impressionnant bilan du Centre. Sa réussite est due au travail remarquable effectué par les petites équipes qui s'y sont succédé depuis sa mise en œuvre en octobre 2008, ainsi qu'à sa capacité à rassembler celles et ceux qui partagent ses valeurs et ses objectifs.

La raison d'être du Centre est encore plus évidente en 2023, car il répond à des enjeux et à des défis grandissants quant à l'avenir de la langue que nous avons en partage avec les 33 millions de francophones et francophiles des Amériques.

Depuis sa création, le Centre s'est graduellement construit un impressionnant réseau comptant 85 000 membres, 300 jeunes ambassadeurs et ambassadrices et quelque 650 institutions partenaires avec lesquelles il s'est associé. Aujourd'hui, plus d'une centaine d'activités sont réalisées annuellement.

Conscient que le fait français dans les Amériques est fragile et que son avenir passe par le succès de l'enseignement du et en français ainsi que par la mobilisation des nouvelles générations, le Centre a mis sur pied de nombreux projets destinés à la jeunesse. C'est le cas du Forum des jeunes ambassadeurs de la francophonie des Amériques, du Parlement francophone des jeunes des Amériques et de multiples initiatives tel le concours *Slame tes accents* qui se déroule jusqu'au 30 novembre prochain et qui invite les élèves à s'amuser et à créer en français.

La Bibliothèque des Amériques répond à un besoin criant de francophones qui, aux quatre coins du continent, peinent à accéder à des ouvrages en français. Quelque 18 000 livres



numériques d'autrices et d'auteurs francophones, exclusivement des Amériques, peuvent y être empruntés gratuitement.

Grâce à sa notoriété, à son réseau et à son expertise, le Centre de la francophonie des Amériques s'est récemment vu confier, par le gouvernement du Québec, la mise en œuvre de certaines initiatives visant le rapprochement souhaité entre le Québec et les francophonies canadiennes dont la rencontre Mobilisation franco, organisée avec la Fédération des communautés francophones et acadienne du Canada.

La langue française est l'une des grandes langues du monde moderne. Elle est parlée sur tous les continents, sa progression est forte en Afrique, mais elle est aujourd'hui fragilisée dans les Amériques. C'est l'engagement collectif de toute la population, des organisations associatives, des institutions et des entreprises qui est nécessaire pour assurer son avenir et le Centre, précieuse ressource au service des francophones et francophiles des Amériques, y est pleinement engagé.

Signataires

Michel Robitaille, actuel président du conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques et premier président-directeur général (2008-2010), Délégué général du Québec à New York (2002-2007) et à Paris (2010-2016).

Diane Blais, présidente du conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques (2015-2018), membre du Conseil supérieur de la langue française (2009-2022), récipiendaire de l'Ordre des francophones d'Amérique.

Clément Duhaime, président du conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques (2018-2019), Délégué général du Québec à Paris (2000-2005) et Administrateur de l'Organisation internationale de la Francophonie (2005-2015).

Jean-Louis Roy, président du conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques (2008-2013), Délégué général du Québec à Paris (1986-1989) et Secrétaire général de l'Agence intergouvernementale de la Francophonie (1990 à 1998).

Le 17 octobre 2023.